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Regional “en la elaboración e
instalación de dicha política”.

Von Baer reconoce que en la
experiencia internacional com-
parada “la elección democrática
y legitimación ciudadana de los
gobernadores regionales sigue
siendo la medida de descentrali-
zación política más importante,
entre todas las otras iniciativas”.

Sin embargo, considera que
“pese a que se trataba de una
buena propuesta, las cosas se
han hecho mal, lo que ha genera-

Han pasado 10 años desde
que la Comisión Asesora Presi-
dencial para la Descentraliza-
ción y Desarrollo Regional en-
tregara, el 7 de octubre de 2014,
su propuesta a la entonces pre-
sidenta Michelle Bachelet para
dotar de mayores atribuciones y
autonomía a las 16 jurisdiccio-
nes en que hoy se divide el país.

Hace una década, el grupo
—que estuvo conformado por
33 especialistas— recomendó
cinco ejes: descentralización po-
lítica, traspaso de competen-
cias, entrega de recursos, forta-
lecimiento de capacidades loca-
les y regionales, y control parti-
cipativo del avance del proceso. 

“El Mercurio” pidió a exinte-
grantes de esa instancia su eva-
luación acerca de cómo se ha ma-
terializado la iniciativa, los avan-
ces y fallas de implementación y
las situaciones de irregularida-
des que han afectado a los prime-
ros gobernadores regionales, ele-
gidos en 2021, de cara al nuevo
proceso electoral, que el 26 y 27
de octubre permitirá renovar o
mantener a las autoridades.

El gran hito: elección
de gobernadores

Heinrich von Baer fue vice-
presidente de la comisión de
descentralización y ahora es in-
tegrante del Consejo Asesor de
la Política de Descentralización
del Gobierno, que comenzó a
funcionar en mayo y que inte-
gran, entre otros, el excontralor
Ramiro Mendoza, la exministra
de Educación Adriana Delpiano
y los exintendentes Egon Mon-
tecinos y Sergio Galilea. 

El ente consultivo está encar-
gado de dar recomendaciones a
la Subsecretaría de Desarrollo

do que el proceso se deteriorara
y se debilitara”. Sobre lo mismo,
plantea que la falta de control fa-
cilitó las irregularidades en los
gobiernos regionales, lo que con-
sidera “una tragedia”.

Consultado sobre las respon-
sabilidades en la implementa-
ción, Von Baer apunta que “el
Ejecutivo de la época y los parti-
dos políticos, algunos más y
otros menos, aplaudieron el in-
forme y se comprometieron a
ponerlo en práctica, pero luego

primó la contingencia, el electo-
ralismo y el cortoplacismo tan
frecuente en nuestro mundo
político”.

Añade que, al final, “en la
agenda legislativa solo se priori-
zó el eje de la elección de gober-
nadores, pese a que todos los ejes
son interdependientes, y los
otros cuatro se abandonaron”.

También critica que los suce-
sivos gobiernos “no han sido
responsables para incluir en la
agenda legislativa el conjunto

del proceso” y que en la elección
pasada “no se hizo seguimiento
al requisito de que los candida-
tos a gobernadores presentaran
programas de gobierno regio-
nal, documento que debía ser
supervisado y revisado por el
organismo electoral”. Agrega
que eso derivó en casos “en que
los programas eran impresenta-
bles, disponían de dos a tres pá-
ginas o eran un copiar y pegar”.

En cuanto a la gestión de los
primeros gobernadores elegi-
dos, advierte que “hay de todo:
algunas muy buenas y otras de-
fectuosas, tanto así que hubo
una destitución en Coquimbo”.

Según Von Baer, “es impres-
cindible que el actual gobierno
y los que vengan asuman una
agenda de descentralización y
desarrollo local y traspasen
competencias, recursos y ser-
vicios”.

Seremis y los gores

Diego Benavente, comisiona-
do en 2014 y hoy director ejecu-
tivo de CorpAraucanía, advier-
te que “una de las deudas pen-
dientes es terminar con los dele-
gados presidenciales y que los
seremis sectoriales sean parte
de una estructura regional que
dependa de las gobernaciones”.

Junto con repudiar las irregu-
laridades en que se han visto in-
volucrados algunos gobernado-
res —“porque son casos que no
debieran haber ocurrido, menos
si se trata de administrar recur-
sos escasos”— y frente a lo cual
espera que se obtengan leccio-
nes para los próximos comicios,
también expresa su decepción
de que “no hayan tenido un fo-
co mayor en proyectos de desa-
rrollo estratégico”. 

Además, Benavente consi-
dera que “se debe apuntar ha-
cia dónde debe ir cada una de
las regiones, aprovechando
sus potenciales productivos y
humanos”.

Advierten que el único logro ha sido la elección de los gobernadores regionales:

A 10 años de que comisión propusiera
70 medidas de descentralización, sus
exintegrantes evalúan avances y fallas

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

Instancia recomendó descentralización política, traspaso de competencias, entrega de
recursos, fortalecimiento de capacidades locales y control participativo del proceso. 

‘‘La propuesta era buena, pero
cuando las cosas se hacen mal, el
proceso se debilita. En este caso solo se
dio prioridad a uno de los cinco ejes: la
elección de gobernadores regionales”.
..................................................................................................

HEINRICH VON BAER
EXVICEPRESIDENTE DE COMISIÓN DE DESCENTRALIZACIÓN

‘‘Para que esto avance, los
nuevos gobernadores deben apuntar
al desarrollo estratégico, en que cada
región aproveche sus potencialidades y
recursos específicos”.
..................................................................................................

DIEGO BENAVENTE
EXMIEMBRO DE COMISIÓN DE DESCENTRALIZACIÓN

PROPUESTAS .—Exvicepresidente de la Comisión de Descentralización de 2014 critica, entre otros aspectos, que no
se cumplió el requisito de revisar el programa de gobierno regional que, en 2021, presentó cada candidato al cargo.
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La nueva arremetida del go-
bierno venezolano en sus rela-
ciones con Chile, que también ha
incluido la suspensión de los
vuelos comerciales, hoy ha ex-
tremado las dificultades para
que ciudadanos del país caribe-
ño puedan retornar de forma de-
finitiva a su patria o viajar para
efectuar trámites y volver luego
al territorio nacional.

Esta restricción la dio a cono-
cer el Instituto Nacional de Ae-
ronáutica Civil (INAC) de Vene-
zuela, poco después del discurso
del Presidente Gabriel Boric en
la Asamblea General de las Na-
ciones Unidas del mes pasado.
En su exposición, el mandatario
volvió a cuestionar el proceso en
que Nicolás Maduro se autopro-
clamó vencedor de las elecciones
presidenciales. 

El bloqueo a los vuelos direc-
tos se suma a la expulsión de la
delegación diplomática de Chile
adoptada por el régimen de Ca-
racas en julio pasado. A dicha
determinación siguió la salida
del personal diplomático de Ve-
nezuela en el país.

“Vence su estampado
electrónico”

El sociólogo venezolano Mar-
cos Garzón (37), coordinador de
organizaciones de la colonia de
su país en Chile, detalla cómo la
suspensión de la conexión aérea
eleva los obstáculos para sus
compatriotas que debían cum-
plir trámites migratorios. 

“Todo aquel venezolano que
tenía una solicitud en trámite de
pasaporte en las dependencias
del consulado venezolano en
Chile ahora tiene que dirigirse a
Venezuela a retirar su pasapor-

te. Muchas personas tenían bo-
letos comprados con la aerolínea
que estaba viajando para acá; pe-
ro las visas tienen un tiempo. Te
dan 90 días para ingresar al país.
Nos preocupa que muchas de las
personas que tenían vuelos ya
programados para 90 días no
van a poder ingresar al país por-
que vence su estampado electró-
nico en ese lapso”, plantea sobre
una dificultad para quienes ha-
bían logrado acceder a la visa de
reunificación familiar.

“Ahora yo no puedo viajar di-
rectamente a Venezuela y me-
nos si no tengo pasaporte. Tengo
que irme de Chile a Panamá y de
Panamá a Venezuela con Copa
(línea aérea). Si no, me tengo que
ir de acá a Colombia y de Colom-
bia hacia Venezuela por tierra.
No puedo llegar a mi país direc-
tamente. Tengo que hacer esca-
la, y eso es costoso. Es un daño

económico y también en tiem-
po”, agrega.

Según informaba hace unos
días en una red social la línea aé-
rea venezolana Estelar, que has-
ta la suspensión anunciada por
la INAC de Venezuela disponía
del trayecto Caracas-Santiago-
Caracas, entre las alternativas
para pasajeros con vuelos poste-
riores al 28 de septiembre se in-
cluye el uso del boleto en desti-
nos de ese país, como también el
reembolso del ticket no utilizado
y parcialmente utilizado.

Sin embargo, la residente ve-
nezolana Mónica Rodríguez
(35) dice que quienes compra-
ron pasajes en dicha aerolínea
aún siguen a la deriva.

“Muchas personas comenza-
ron a consultar sobre esta situa-
ción, pero al principio seguían
dando la misma respuesta auto-
mática que me dieron a mí por

WhatsApp (mantenerse atentos
a novedades por redes sociales).
En la noche borraron todas esas
publicaciones, pero yo alcancé a
tomar una captura”, dice la mu-
jer, quien reconoce haber gasta-
do US$ 2 mil en pasajes para su
esposo, hijo y ella.

“Activé un grupo de What-
sApp con más de 80 afectados.
Pero son muchos más; porque
en cada vuelo son 140 personas.
Hay personas que tienen visas
de reunificación familiar por fa-
miliares en Venezuela, que iban
a viajar hace unos fines de sema-
na y no pudieron ir por la cance-
lación de los vuelos y sus visas
ya están por vencerse. Otros ya
querían volver a Venezuela y no
podrán hacerlo. Hasta ahora, a
nadie de los que estamos en este
grupo le han devuelto el dinero.
Ni en Chile ni en Venezuela”,
añade.

Medida adoptada por régimen de Nicolás Maduro:

Bloqueo de vuelos agrava dificultades
de inmigrantes venezolanos

La línea aérea que cumplía el trayecto con Santiago cerró su oficina
en la Región Metropolitana y viajeros señalan que no ha dado respuesta 
a reclamos de quienes habían comprado pasajes.

CLAUDIO CERDA SANTANDER Los vuelos
hacia Vene-
zuela y desde
el país caribeño
a Chile se
encuentran
suspendidos. 

El concejo municipal de
Puerto Montt eligió, el viernes,
al concejal Fernando Binder
(RN) como alcalde suplente de
Gervoy Paredes (militancia PS
suspendida), destituido por
notable abandono de deberes y
quien es investigado por la Fis-
calía del Ministerio Público por
presunta corrupción.

Precisamente, de esas dili-
gencias son unos audios que
han circulado estos días y que
corresponden a declaraciones
de testigos en el marco de la in-
vestigación. En ellos se denun-
cian supuestas irregularida-
des, como el traspaso de $12
millones en efectivo que habría
recibido un funcionario en un
hotel en Santiago, para entre-
gárselo al director de la Corpo-
ración Cultural de Puerto
Montt, Marcelo Utreras, corre-
ligionario del edil.

El testigo contó en su declara-
ción que Paredes lo llamó a su
habitación, en un hotel de San-

tiago, y le dijo, “toma. Y yo veo
que me está pasando una bolsa
de la farmacia Cruz Verde. Y yo
la agarro y eran $12 millones. Y
pude contar. Y me dice: ‘Esa
plata conseguí para las internas
(elecciones) (...). Tú verás cómo
llevas esa plata (...). Y me puse
tan nervioso, que la puse en mi
mochila (...). En mi desespera-
ción, tuve que entrar al baño del
aeropuerto y colocar esos fajos
de billetes, siempre de $20 mil,
abajo de las plantillas de los za-
patos, dentro del boxer”. Al día
siguiente, afirma, entregó ese
dinero a Utreras.

Otros funcionarios decla-
raron haber sido presionados
para contratar a conocidos
del alcalde, puntualmente a
una mujer que habría sido
muy cercana al edil, que esta-
ba a cargo de un grupo infan-
til conocido como “Las Pan-
ditas”, a quien se le pagaba
con fondos de la Subvención
Escolar Preferencial por ha-
cer shows infantiles en cole-
gios municipales.

Investigación de la fiscalía: 

Testimonios involucran
a destituido alcalde de
P. Montt en traspaso
irregular de dinero 

Testigo declaró que recibió y entregó
bolsa con $12 millones.
SOLEDAD NEIRA FARÍAS

El viernes se eligió a Fernando Binder como alcalde suplente luego
que Gervoy Paredes fuera destituido. 

En el marco de la disminución
de la actividad sísmica, luego de
diversos episodios piroclásticos
registrados en los últimos dos
años, el Servicio Nacional de
Geología y Minería (Sernageo-
min) recomendó reducir a alerta
verde la condición de monitoreo
del volcán Villarrica.

La medida fue acogida por el
Servicio Nacional de Prevención
de Riesgo de Desastres, que
canceló la alerta amarilla vigen-
te para las comunas de Pucón,
Villarrica y Curarrehue, en La
Araucanía; y de Panguipulli, en
Los Ríos, y dispuso una alerta
temprana preventiva. Sin em-
bargo, mientras se resuelven
nuevos protocolos, se mantiene
en 500 metros, desde el cráter,
el perímetro de exclusión para
las excursiones al macizo.

VOLCÁN A ALERTA VERDE:

Por menor
actividad,
reducen alerta
del Villarrica

Un joven (19), de nacionalidad
extranjera, fue baleado en un
campamento del sector norte
de Antofagasta. La víctima fue
trasladada hasta un servicio de
urgencia, donde fue diagnosti-
cada con lesiones graves.

Detectives de la Brigada de
Homicidios de la PDI comen-
zaron las indagatorias en un
campamento del sector norte,
donde se habría registrado el
hecho.

Preliminarmente, se determi-
nó que el disparo que hirió de
gravedad al joven habría ocurri-
do en la vía pública, por lo que
se reunieron los antecedentes y
se levantaron evidencias cientí-
ficas en el sector para determi-
nar la dinámica de los hechos.

El jefe de la BH, subprefecto
Jaime Pérez, informó que se
realizan diligencias para ubicar
y detener al autor, quien ya
estaría individualizado.

HERIDO DE GRAVEDAD:

Balean a joven
extranjero en
campamento de
Antofagasta 
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